
Отзыв о районной дискуссии 
 «Гражданская война – это война, в которой не бывает победителей» 

 
Мнение учителя ГБОУ СОШ № 568 Соловьёвой Софии Евгеньевны 
 
Дискуссия произвела самое благоприятное впечатление с точки зрения ее организации, 
содержания обсуждаемых вопросов и методики проведения. Большое спасибо учителям 
395 лицея за доброжелательный прием; показ презентации, музыка эпохи Гражданской 
войны создали необходимый эмоциональный фон, настроили участников дискуссии и всех 
присутствующих на обсуждение заявленной темы. Очень удачная инновация – 
приглашение на дискуссию сотрудников музея в качестве наблюдателей и жюри – их 
присутствие и компетентная объективная оценка выступавших придала дискуссии научный 
оттенок, кроме того, ребята получили полезные советы из уст молодых ученых, что, как мне 
кажется, должно представлять для них большую ценность. 
Наш методист Галина Ивановна Куцоба вела обсуждение в соответствии с заявленными 
заранее вопросами; переход от одной проблемы к другой происходил мягко и логично, 
всем участникам дискуссии была предоставлена максимальная свобода для изложения 
своей точки зрения, и одновременно удалось полностью избежать каких-либо нарушений 
дисциплины, выкриков или некорректных высказываний ребят по отношению друг к другу. 
К сожалению, не все мои коллеги, участники дискуссии, по-моему, были так же 
безупречны, как ее организаторы. Во-первых, качество подготовки участников не всегда 
было отличным: некоторые путались в датах, терминах, событиях, страдала и культура речи 
(что было отмечено при подведении итогов дискуссии). Два человека из сидящих на сцене 
вообще не выступили ни разу – зачем же посылать на серьезное районное мероприятие 
таких неподготовленных (или чрезмерно стеснительных) детей. И второе – внешний вид 
нескольких участников: глядя на них, можно было подумать, что ты находишься на какой-
то подростковой тусовке. Наверное, учителя могли объяснить своим подопечным, что 
присутствие на данном мероприятии требует делового стиля в одежде. 
В остальном все было замечательно, большое спасибо! 
 
Мнение участника дискуссии Шибаева Константина –моего ученика 
 
В целом – впечатление самое позитивное. Прекрасно выдержан формат дискуссии, все 
могли выступить, была создана спокойная доброжелательная атмосфера. Для него лично 
дискуссия была не только интересна, но и полезна: во-первых, расширение опыта 
публичного выступления («опыта ораторского искусства»); во-вторых, ему еще раз 
напомнили, насколько при доказательстве своей точки зрения важна ссылка на источники. 
Также ему показалось, что оценивание участников было более объективным, чем в 
прошлом году. 
Костя обратил внимание на двух участников, промолчавших в течение всей дискуссии и 
высказал предположение, что, возможно, они просто растерялись или стеснялись 
выступать, и ведущий мог их как-то «расшевелить». Но это его частное мнение. В целом он 
был очень доволен и, конечно, «окрылен» своим успехом. 
 


